



Communiqué de presse

Label Unicancer IDEL – Centre Léon Bérard x Centre Henri Becquerel

Lyon – Rouen, 17 janvier 2024 – Le Centre Léon Bérard et le Centre Henri Becquerel, centres de lutte contre le cancer (CLCC) de Lyon et Rouen, expérimentent avec les infirmiers libéraux de leurs territoires respectifs un nouveau dispositif dont l’objectif est d’améliorer la coordination Ville-Hôpital. Le projet porté au plan national par Unicancer, le réseau des CLCC, se compose d’un label pour les IDEL et de la première communauté de pratiques en cancérologie. Plus de 300 soignants sont aujourd’hui impliqués dans ce dispositif innovant.

La cancérologie a connu, depuis ces vingt dernières années, de profonds bouleversements technologiques, scientifiques, thérapeutiques et organisationnels. Le cancer est, pour la grande majorité des cas, devenu une maladie chronique dont la prise en charge se déroule désormais à 90% au domicile du patient. Les parcours de soins s’articulent autour d’une prise en charge pluridisciplinaire, coordonnée entre la ville et l’hôpital, associée à des traitements de pointe et évolutifs (thérapies orales, immunothérapie, chirurgie ambulatoire...).

Dans cette spécialité, les innovations sont permanentes et, en dehors des centres d’expertise, parmi lesquels figurent les Centres de lutte contre le cancer, la mise à jour des connaissances des professionnels de santé est un enjeu majeur. C’est d’ailleurs l’une des principales attentes des infirmiers libéraux qui prennent en charge des patients atteints de cancer lorsqu’on les interroge.

Pour répondre à cet enjeu et améliorer plus globalement la coordination entre les professionnels des CLCC et les professionnels libéraux, Unicancer a lancé en 2022 un projet de labellisation des infirmiers libéraux (IDEL) intervenant en cancérologie, porté par une plateforme numérique permettant d’accueillir le label et une communauté de pratiques soignantes. Objectifs : reconnaître officiellement les IDEL, les accompagner dans un parcours professionnalisant et fluidifier les échanges entre les professionnels de santé acteurs de la prise en charge des patients atteints de cancer.

Deux sites pilotes ont été choisis pour tester cette plateforme le Centre Léon Bérard à Lyon et le Centre Henri Becquerel à Rouen. 210 infirmiers libéraux (dont 91 en Auvergne Rhône-Alpes, 63 en Normandie) et 150 infirmiers des deux CLCC ont expérimenté la plateforme et son label.

Pour animer les communautés de pratique sur les deux territoires, deux infirmières sont devenues « community managers » sur un temps dédié. Elles animent la communauté en proposant des événements, échangent avec leurs collègues libéraux en répondant à leurs questions et apprenant aussi d’eux, à mieux connaître le patient.

« Obtenir un label est pour nous une forme de reconnaissance », « Cette initiative me permet d’avoir des connaissances sur les nouvelles chimiothérapies, en immunothérapie, pour améliorer les prises en charge à domicile », « C’est une démarche rassurante pour le patient », « Cela m’a permis de travailler

sur des cas pratiques », « Obtenir un label entre pour moi dans une démarche qualité », sont quelques-unes des réactions qui ont été enregistrées lors d'une enquête à l'issue de cette phase expérimentale.

Aujourd'hui, le projet se poursuit dans les deux régions et 5 nouveaux CLCC entreront dans la démarche début 2024, les centres d'Unicancer PACA (l'Institut Sainte-Catherine à Avignon, l'Institut Paoli-Calmettes à Marseille et Centre Antoine Lacassagne à Nice) et les centres d'Occitanie (l'Institut de Cancérologie de Montpellier et l'IUCT-Onco-pôle de Toulouse).

L'histoire en résumé

Entre juin 2022 à février 2023, plus de 150 personnes ont été investies dans la réflexion qui a abouti au Label Unicancer IDEL. Des groupes de travail composés d'IDEL, d'IDE, de cadres salariés, de médecins, de pharmaciens et de patients se sont réunis pour apporter leurs connaissances, expériences et compétences. Ce projet a aussi été construit avec tous les partenaires impliqués, CLCC, URPS, Ordre infirmier, syndicats infirmiers, société savante infirmière, centre de formation, IFSI, réseau régional de cancérologie.

Contacts presse :

- **Centre Henri Becquerel** : Marie Parrain - marie.parrain@chb.unicancer.fr / 02 32 08 29 03
- **Centre Léon Bérard** : Julie Colomb – julie.colomb@lyon.unicancer.fr / 04 69 85 61 85
- **Unicancer** : Nathalie Blanc – n-blanc@unicancer.fr / 06 77 94 38 36

A propos du Centre Henri-Becquerel

Le Centre Henri-Becquerel, basé à Rouen (76) au sein du Campus Santé Rouen Normandie, est l'un des 18 Centres de Lutte Contre le Cancer (CLCC) qui constituent la Fédération Nationale Unicancer, une appartenance qui apporte une garantie supplémentaire de qualité et d'innovation au service du patient. Il vient d'être accrédité Comprehensive Cancer Centre par l'Organisation des Instituts Européens du Cancer (OECI), il intègre ainsi le cercle restreint des centres européens d'excellence en cancérologie. Le Centre assure une triple mission de soins, recherche et enseignement. Aujourd'hui, ce sont plus de 1000 professionnels engagés qui suivent plus de 31 000 patients par an, une activité qui a augmenté de 54% au cours de ces 10 dernières années. Porteur d'un modèle basé sur la pluridisciplinarité, il tend vers une médecine ultra personnalisée du cancer, qui consiste à traiter chaque patient atteint de cancer de façon individualisée, avec une volonté d'accès aux soins pour tous puisqu'il ne pratique pas de dépassement d'honoraires.

A propos du Centre Léon Bérard

Le Centre Léon Bérard est membre du réseau Unicancer qui rassemble 18 Centres de lutte contre le cancer français et un établissement affilié. Il est reconnu comme un pôle de référence régional, national et international de cancérologie. Installé à Lyon, 2e métropole de France, le CLB assure une triple mission de soins, de recherche et d'enseignement, avec la volonté permanente d'accroître la qualité et l'accessibilité aux soins pour les patients atteints de cancer. Il propose sur un seul site tous les examens diagnostiques, les traitements et le suivi de la personne pendant et après la maladie. Il accueille plus de 44 000 patients chaque année en hospitalisation, en consultation ou pour un examen et 6 000 nouvelles tumeurs sont diagnostiquées. Le Centre compte plus de 2 000 salariés dont 280 médecins, 600 chercheurs et 800 soignants. Le continuum soins-recherche est une force du Centre Léon Bérard. Sur son site médecins et chercheurs travaillent en collaboration étroite afin de raccourcir les délais entre les découvertes des laboratoires et leur application aux patients. Ainsi, chaque année, plus de 2000 patients sont inclus dans un des 300 essais cliniques ouverts aux inclusions.

En savoir plus : www.centreleonberard.fr

A propos d'Unicancer

Unicancer est l'unique réseau hospitalier français 100 % dédié à la lutte contre le cancer. Il réunit les 18 Centres de lutte contre le cancer français (CLCC), des établissements de santé privés à but non lucratif, répartis sur 20 sites hospitaliers en France, ainsi que 2 établissements affiliés. Les CLCC prennent en charge près de 550 000 patients par an (en court-séjour, HAD et actes externes). Unicancer est aussi le premier promoteur académique d'essais cliniques en oncologie, à l'échelle européenne, avec 109 essais cliniques actifs promus, plus de 22 700 patients inclus. Reconnu comme leader de la recherche en France, le réseau Unicancer bénéficie d'une réputation mondiale avec la production d'un tiers des publications françaises d'envergure internationale en oncologie (source : étude bibliométrique/ Thomson Reuters). Au total, plus de 730 essais cliniques (en inclusion ou en suivi) étaient promus en 2022 au sein du réseau Unicancer, plus de 16 % des patients des CLCC sont inclus dans des essais cliniques et plus de la moitié des PHRC sont pilotés par les CLCC et Unicancer.

Unicancer est également pionnier en matière de recherche sur les données de vie réelle, avec quatre plateformes nationales de données de vie réelle lancées depuis 2014 mobilisant une cinquantaine d'établissements de santé, et totalisant plus de 83 000 patients enregistrés dans les bases de données ESME au travers de 3 indications phares (cancers du sein métastatique, cancers de l'ovaire et cancer du poumon), et plus de 31 000 dans la plateforme ODH, véritable observatoire du médicament et de l'innovation, lancée en 2021. Unicancer est également pionnier dans la mobilisation des données d'établissement notamment au travers du programme Unibase. >> Suivez-nous : www.unicancer.fr